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ДЛЯ НАС АБСОЛЮТНО ЯСЕН 
НАРОДНЫЙ НАКАЗ

9 апреля председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ 
в Госдуме Г.А. Зюганов выступил с трибуны Государственной 
думы.

– Уважаемые депутаты!

7 мая президент вступит в долж-
ность. Сейчас он работает над про-
граммой, которую обязан реализовать 
за время пребывания на посту главы 
государства. Более того, на мой взгляд, 
он должен представить своё видение 
развития державы минимум на ближай-
шие 20 лет.

Да, мы победим на Украине, которую 
оккупировали церэушники, нацисты и 
бандиты. Да, мы справимся с вызовами 
и трудностями. Но от выбора, который 
сделает президент при формировании 
новой стратегии, зависит судьба каж-
дого человека.

Наша партия и союзники провели 
в субботу Общероссийское открытое 
партсобрание, в котором участвовали 
25 тысяч человек – от Сахалина до Ка-
лининграда, от Пекина до Гаваны. Мы 
поддержали спецоперацию, предложи-
ли бюджет развития, программу вывода 
страны из кризиса. Харитонов вместе с 
Афониным провели 113 встреч, собрали 
важнейшие наказы граждан. И я хотел 
бы от имени всех союзников народно-
патриотических сил сделать народный 
наказ Путину на новый срок.

Ещё раз подчёркиваю: не бывает 
сильных государств без озарений, без 
побед, без талантливых кадров и под-
вигов. В связи с этим Сталин вспомнил 
в первые дни Великой Отечественной 
войны всю историю тысячелетней 
державы. И своё обращение «Братья и 
сёстры!» 3 июля 1941 года начал с имён 
Александра Невского и других выдаю-
щихся полководцев, которые на полях 
сражений отстаивали нашу Родину. И 
я бы очень хотел, чтобы и Путин, об-
ращаясь к нации в дни, когда Русскому 
миру объявлена война на уничтожение, 
напомнил нам всем, и особенно новому 
поколению, которое не знает историю 
из-за её плохого преподавания: основы 
нашей державы закладывали Иван III и 
Иван IV – он же Грозный.

Когда мы любуемся современным 
Кремлём, то должны помнить: именно 
Иван III, собирая русские земли, за-
ложил фундамент сильного централи-
зованного государства. Иван Грозный 
прорубил дорогу от Волги до Персии, 
открыл нам путь в Сибирь и на Бал-
тийское взморье. Пётр Великий и Ека-
терина II сделали всё, чтобы освоить 
Новороссию и присоединить Крым, 
что позволило нам защитить южные 
рубежи.

Для нас принципиально важно, что 
Александр III не только отодвинул юж-
ную границу на тысячу километров, не 
ведя ни одной войны, но и заложил зна-
менитый Транссиб, который нас спас в 
годы Великой Отечественной. Сталин 
и Ленин спасли российскую государ-
ственность, а Брежнев и Косыгин всё 

сделали для создания ракетно-ядерного 
паритета.

Мы убеждены: очернение советской 
эпохи и распространение антикомму-
нистической лжи подрывают единство 
общества, которое нам жизненно необхо-
димо. Поэтому обращаемся к президенту: 
пора закрыть ельцинский гадюшник на 
Урале, перестать заколачивать досками 
Мавзолей и окончательно осознать, что 
наша армия и сегодня сражается на 
фронте под Красным Знаменем Победы!

Ещё ряд наших конкретных предло-
жений. Предлагаем провести заседание 
Государственного совета для рассмотре-
ния вопроса о стратегическом развитии 
страны, размещении производительных 
сил и народонаселения на ближайшие 
годы. Без этого невозможно решить ни 
одной проблемы!

Николай Харитонов во время вы-
борной кампании неоднократно слышал 
от избирателей, что даже из Приморья 
бежит население. Мы там потеряли 
два миллиона, хотя в Азиатско-Тихоо-
кеанском регионе будут происходить 
главные финансово-экономические и 
политические события XXI века. Так что 
мы обязаны всё сделать для того, чтобы 
поддержать и Дальний Восток, и Север, 
и Нечерноземье. Те 22 исконных русских 
региона, которые продолжают стреми-
тельно вымирать.

Одновременно мы должны принять 
экстренные меры, чтобы прекратить не-
контролируемую миграцию, которая уже 
привела к росту преступности. С ней 
напрямую связана и трагедия, разыграв-
шаяся недавно в «Крокус Сити Холле». 
Мы должны всё сделать для быстрого и 
грамотного решения этой проблемы.

Для нас принципиально важно раз-
витие перспективной транспортной 
сети. Президент исследовал этот во-
прос с мэром Москвы Собяниным. Мы 
обсуждали его с главой правительства. 
Без современной разветвлённой транс-
портной системы у страны не может быть 
серьёзных конкурентных возможностей. 
Если бы Александр III не построил Транс-
сиб, если бы не построили БАМ, мы бы 
сегодня не справились с санкциями, с 
помощью которых противники рассчи-
тывали нас удушить. У нас уже есть три 
новых масштабных проекта расширения 
транспортной сети на восточном направ-
лении. Компартия Китая и руководство 
КНР активно поддерживают их. Уверен: 
первой поездкой президента Путина по-
сле инаугурации будет поездка в Китай. 
И она может заложить очень хорошие 
перспективы на будущее.

Продовольственная безопасность. 
Наша команда во главе с Кашиным 
внесла все необходимые для её обеспе-
чения законы. Харитонов обсуждал их с 
президентом, положил ему на стол три 
программы. Я на встречах с главой госу-
дарства и с премьер-министром сказал, 

что их реализация позволит нам решить 
многие проблемы, сбить цены, получить 
хороший урожай, развить комплексное 
сельхозмашиностроение. Но этого не 
добиться без народных предприятий, без 
их уникального опыта.

Поэтому мы официально предлагаем 
провести общероссийский семинар на 
наших народных предприятиях – в со-
вхозе имени Ленина, в «Звениговском», 
в Усолье-Сибирском – там, где решены 
социальные проблемы, вопросы зарпла-
ты, многодетных семей, качественного 
жилья, заботы о детях. Мы готовы органи-
зовать там это масштабное мероприятие. 
И не просим на это ни одной копейки. 
Мы справимся с этим. И покажем, как 
можно в нынешних условиях проводить 
по-настоящему ответственную и справед-
ливую социальную политику.

Мы настаиваем на немедленном 
принятии закона «Образование – для 
всех», который готовили Жорес Алфё-
ров, Иван Мельников, Владимир Кашин, 
Юрий Афонин, Дмитрий Новиков, Нина 
Останина, Олег Смолин. В этом законе 
предусмотрено всё, что необходимо для 
возрождения высококлассного образова-
ния в нашей стране.

Хочу напомнить: никакого суверени-
тета без суверенного образования ни у 
одной страны не было и никогда не будет! 
Но вы опять откладываете этот вопрос 
в сторону, хотя он требует скорейшего 
рассмотрения.

Если фурсенки и ливановы будут и 
дальше диктовать нам политику в об-
разовательной сфере, это не принесёт 
ничего, кроме дальнейшей деградации! 
Они за 12 лет угробили классическую 
русско-советскую школу, что является, на 
мой взгляд, самым крупным преступле-
нием после ельцинской, гайдаровской и 
чубайсовской приватизации.

Необходимо принципиально рассмо-
треть вопрос поддержки фундаменталь-
ной науки. Без неё великих государств не 
бывает. Давайте решим эту проблему и 
вернём на Родину миллион двести тысяч 
специалистов высшего класса, имеющих 
уникальный опыт, в том числе и в области 
лучших зарубежных технологий.

Вопрос леса и воды – это вопрос не 
только экологии, но и национальной без-
опасности. Мы давно на рассмотрение в 
Госдуму внесли Лесной, Водный, Земель-
ный кодексы. Что же мешает их принять? 
Наш депутат Останина уже объехала 
половину из семнадцати эвакуационных 
лагерей в районах, охваченных сегодня 
наводнениями. Там люди теряют кров, 
погибают! А местная власть даже не 
ставит их вовремя в известность о воз-
можной опасности. Не может нормально 
общаться с гражданами – разучилась. 
И это – одно из тревожных проявлений 
серьёзной проблемы с кадрами в сфере 
управления.

Недавно Кашин выступал на расши-
ренном заседании в МЧС. Там говорили 
о мерах по предотвращению чрезвычай-
ных ситуаций, связанных с паводками и 
пожарами. О том, как у нас ухаживают за 

водными ресурсами. В советское время 
работали 300 земснарядов, которые 
чистили реки, открывали ключи, обе-
спечивали безопасность в этой сфере. 
А сейчас осталось 10 – и те неработаю-
щие. У вас скоро не только в отдельных 
регионах будут затопления, а по всей 
стране! Ведь нарушаются элементар-
ные нормы ухода за природой.

Кадры. Невозможно решать про-
блемы, полагаясь на людей, которые 
не способны отвечать за свои поступки. 
Меня больше всего угнетает то, что в та-
ких ситуациях, как нынешнее наводне-
ние, никто не отвечает за последствия 
своих действий. Хотя вполне очевидно, 
кто должен нести ответственность.

Система не может работать без 
полноценного контакта с обществом, без 
обратной связи. У каждой аварии, у каж-
дой беды есть конкретные виновники. 
Так пусть они ответят! Но я боюсь, что 
не ответит даже тот охранник, который 
должен был стоять возле «Крокус Сити 
Холла». Если бы он каждый вечер доско-
нально проверял территорию, эта терро-
ристическая атака вряд ли состоялась.

Такая безответственность недо-
пустима в воюющей стране, в чрезвы-
чайной ситуации, перед лицом таких 
вызовов!

Путин говорит: повышайте личную 
ответственность, отвечайте за своё 
дело. А некоторые всё сидят и ждут, что 
ещё устроит «пятая колонна!»

Я вам советую прочесть в газете 
«Правда» статью «Затаившийся либе-
рализм», которую написал Юрий Пав-
лович Белов – один из умнейших людей 
в стране. Он блестяще анализирует 
разрушительную ельцинскую систему 
и идеологию её последователей – на-
вальнистов и им подобных.

Я ничего не имею против «Новых 
людей». Но почему вокруг них собира-
ется публика, которой чужды наши на-
циональные интересы? Мы прекрасно 
знаем, что именно так и зарождаются 
политические нарывы, несущие смер-
тельную угрозу для страны.

Нам надо укреплять политическую 
систему, а не разрушать её! А для это-
го надо проводить честные выборы. 
Гарантировать надёжную социальную 
поддержку малоимущих, молодых се-
мей, «детей войны». Обеспечить во всех 
школах горячее питание. Увеличить 
прожиточный минимум и минимальный 
размер оплаты труда не менее чем до 
35 тысяч в месяц. Сформировать полно-
ценный бюджет развития. Покончить с 
коррупцией, которая сегодня рушит не 
только дамбы, но и всю систему нашей 
безопасности.

Побеждать могут умные, храбрые, 
сильные, обладающие мощной эконо-
микой, великой наукой и классным об-
разованием. Советская страна и насле-
дующий ей китайский опыт показывают 
самые убедительные примеры этого. 
И всем нам следует их внимательно 
изучать.

www.kprf.ru
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В ПОДМОСКОВНЫХ ГОРКАХ ЛЕНИНСКИХ 
СОСТОЯЛСЯ X СЪЕЗД ООО «РУСО»

30 марта в Подмосковье, в Горках Ленин-
ских, состоялся X Съезд Общероссийской 
общественной организации «Российские уче-
ные социалистической ориентации» (РУСО). В 
тот же день состоялся пленум центрального 
совета РУСО.

До начала форума делегаты и гости возложили 
цветы к памятнику В.И. Ленину. 

В работе форума ученых приняли участие за-
местители председателя ЦК КПРФ В.И. Кашин, 
Д.Г. Новиков, члены Президиума, секретари 
ЦК КПРФ К.К. Тайсаев, В.П. Исаков, секретарь 
ЦК КПРФ С.Э. Аниховский, руководитель женской 
организации «Надежда России» Н.А. Останина, 
руководитель Движения в поддержку Армии и обо-
ронной промышленности В.И. Соболев, депутаты 
Госдумы Н.И. Осадчий, Д.А. Парфенов, депутат 
Московской областной думы А.А. Наумов.

На съезд было избрано 99 делегатов от 86 
регионов России. Из них прибыли на форум 82 
делегата.

На открытии прозвучал гимн СССР.
В список делегатов под номером один внесен 

В.И. Ленин.
На съезде было много гостей.
С приветственным словом по поручению 

лидера народно-патриотических сил России Г.А. 
Зюганова выступил В.И. Кашин.

По предложению В.И. Кашина участники 
форума почтили память выдающихся деятелей 

РУСО, ушедших от нас в прошедшие десятилетия. 
В их числе известные советские и российские уче-
ные: Алферов, Осадчий, Шевелуха, Никитчук, 
Косолапов, Трушков, Ермалавичюс, Коптюг, 
Мартемьянов.

В.И. Кашин рассказал, что в России действует 65 
региональных отделений РУСО, общее количество 
ученых социалистической ориентации – около 6000 
человек.

Выступающий отметил, что все эти годы ученые 
социалистической ориентации стояли на защите 
Русского мира и давали отпор разного рода анти-
советчикам и антикоммунистам, мешающим жить 
прогрессивному человечеству.

В.И. Кашин особо подчеркнул, что России необ-
ходим левый поворот для дальнейшего развития и 
процветания. В основу этого развития необходимо 
положить бюджет развития, предложенный КПРФ, и 
нашу Программу Победы, разработанную Орлов-
ским международным экономическим форумом и 
утвержденную партийным съездом.

В.И. Кашин также призвал опереться на уникаль-
ный опыт СССР, социалистического Китая и совре-
менных народных предприятий, развивающихся при 
поддержке КПРФ.

Завершая свое выступление, В.И. Кашин по-
желал всем ученым социалистической ориентации 
удачи и добрых дел на благо нашей Родины.  

Затем В.И. Кашин вручил удостоверения РУСО 
новому пополнению организации – десяти выпуск-
никам начальных курсов Марксизма-Ленинизма, 

организованных РУСО и Московским горкомом 
КПРФ.

С приветственными речевками к делегатам 
обратился отряд юных пионеров из Подмоско-
вья.

С отчетом Центрального совета РУСО о 
работе с апреля 2019 года по март 2024 года 
выступил И.М. Братищев.

С отчетом Ревизионной комиссии РУСО вы-
ступил А.С. Миронов.

В прениях выступил ряд товарищей.
По итогам съезда и пленума почетным 

председателем ЦС РУСО избран В.И. Кашин. 
Председателем ЦС РУСО избран И.Н. Мака-
ров. Первым заместителем Председателя 
ЦС РУСО избран И.М. Братищев. Заместите-
лем председателя ЦС РУСО избран А.Л. Кру-
гликов. 

Также были избраны центральный совет 
РУСО и президиум ЦС РУСО.

По итогам Съезда были приняты следующие 
документы:

Постановление X съезда РУСО «Об отче-
те Центрального Совета РУСО о работе с 
апреля 2019 по март 2024 гг».

Заявление X съезда РУСО «Обновленный 
социализм – путь к спасению России!»

Обращение X съезда РУСО к президенту 
Российской Федерации В.В. Путину «России 
брошен вызов! Колебания и промедления – 
неуместны!».

СОЦИАЛИЗМ – ПУТЬ К СПАСЕНИЮ РОССИИ!
Заявление X съезда РУСО

С началом специальной военной 
операции многие представители 
высших эшелонов власти и финан-
сово-промышленной олигархии, гла-
шатаи либеральных СМИ, воротилы 
шоу-бизнеса моментально слиняли 
за рубеж. Сегодня уже каждому оче-
видно, что эта доморощенная «пятая 
колонна» десятилетиями изо всех 
сил старалась облегчить внешнему 
противнику задачу духовного порабо-
щения, территориального раздела и 
полной колонизации нашей страны.

После  преступного  развала 
СССР на переднем крае борьбы за 
подлинную независимость и процве-
тание Родины остались лишь КПРФ 
и народно-патриотические силы, 
неотъемлемой частью которых явля-
ется РУСО. Именно мы заклеймили 
позором беловежских заговорщиков, 
расчленивших великую Державу, 
добились в парламенте принятия 
решения о юридической оценке их 
преступных деяний. Именно мы 
решительно выступили против раз-
грабления общенародной собствен-
ности, потребовали отмены крими-
нальной чубайсовской приватизации. 
Именно мы предупреждали обще-
ство о пагубности вступления России 
во Всемирную торговую организацию 
и другие международные структуры, 
обслуживающие интересы США. 

Именно мы не позволили втянуть 
Россию в НАТО, разместить на на-
шей территории американские воен-
ные базы. Именно фракция КПРФ в 
Государственной думе инициировала 
процедуру импичмента Ельцину. 
Именно коммунисты не позволили 
«партии власти» надругаться над 
государственным символом совре-
менной России – омытым кровью 
патриотов алым Знаменем Победы, 
отстояв его исторический вид.

В 2000-е годы КПРФ и её союзни-
ки возглавили сопротивление таким 
антинародным мерам правительства 
либералов, как навязывание нового 
Трудового кодекса, «монетизации» 
льгот, введение коммерческих стан-
дартов в жилищно-коммунальной 
сфере, «оптимизация» системы 
здравоохранения, повышение пен-
сионного возраста. По просьбе 
учёных и преподавателей, широкой 
студенческой общественности КПРФ 
и РУСО инициировали создание 
Общероссийского движения «Обра-
зование – для всех», главной целью 
которого стала борьба за сохранение 
всеобщего бесплатного обучения. 
Совместными усилиями удалось 
поставить заслон компрадорской 
«элите», намеревавшейся ликвиди-
ровать Российскую академию наук. 
В результате многолетнего давления 

со стороны левопатриотических сил 
власть вынуждена теперь пойти на 
отмену так называемой болонской 
системы. Но полумеры здесь не 
помогут. Необходимы полная от-
мена Единого госэкзамена (ЕГЭ), 
возрождение основ советской об-
разовательной системы, оказание 
высшим и средне-специальным 
учебным заведениям, школам и до-
школьным учреждениям реальной 
государственной поддержки.

Другим, не менее важным за-
логом победы является высокий 
уровень патриотического сознания 
народа. Любовь к Родине можно 
привить лишь целенаправленной 
политикой в области образования и 
культуры, воспитанием чувства гор-
дости за наше героическое прошлое. 
Однако по-прежнему продолжают 
раскручиваться антисоветчина и ан-
тикоммунизм. Не может не вызывать 
омерзение гадюшник под названием 
«Ельцин-центр», прославляющий 
главного разрушителя нашей страны. 
Установка монументов белогвар-
дейцам и гитлеровским пособни-
кам – Врангелю, Колчаку, Ильину, 
Краснову – является настоящим над-
ругательством над памятью наших 
предков, отстоявших единство и не-
зависимость Отчизны. Невозможно 
воспитать из молодёжи подлинных 

патриотов, возвеличивая презренных 
предателей и изменников!

Сегодня правящие круги США и 
Евросоюза открыто используют «опе-
каемые» ими режимы в ряде стран 
СНГ (главным образом – киевский) в 
качестве бешеных собак, натравлива-
емых на Россию. Непрерывное нака-
чивание нацистской клики Зеленского 
оружием, постоянное расширение 
секторальных и персональных анти-
российских санкций не оставляют 
сомнений в подлинных мотивах 
«глобалистов». На повестке дня – 
полное освобождение России от пут 
международного капитала. И дело не 
должно ограничиваться проведением 
действительно необходимой спец-
операции по демилитаризации и де-
нацификации бандеровской Украины. 
Страна, не обладающая современной 
самодостаточной производственной и 
устойчивой финансовой системами, 
не имеет шансов на выживание в 
современном мире. Стратегические 
задачи общественного развития 
удастся решить только при переходе 
российского государства на путь стро-
ительства обновлённого социализма. 
Настало время сделать ответствен-
ный выбор, от которого зависит бу-
дущее нашей страны, нашего народа, 
грядущих поколений!

www.kprf.ru

Социальный калейдоскоп
В Адыгее компании 

стали чаще приглашать 
на работу пенсионеров

и детей

В Адыгее компании стали чаще 
приглашать на работу соискателей 
в возрасте от 61 года и подростков 
в возрасте от 14 до 18 лет. Об этом 
сообщила пресс-служба рекрутинго-
вого портала HeadHunter.

В сравнении с показателями 
2021 года количество предложений 
от работодателей для возрастных 
соискателей в 2023 году увеличи-
лось на 289%, до 350 приглаше-
ний. Подростки получили на 156% 
предложений больше, чем два года 
назад (3 тыс. раз). На втором месте 
по динамике предложений трудо-
устройства находится категория 

соискателей в возрасте от 51 года 
до 60 лет. Потенциальные сотруд-
ники предприятий в данном воз-
растном диапазоне получили около 
2 тыс. предложений в прошлом году 
(+156%).

«Когорта соискателей 50+ в по-
следнее время демонстрирует по-
вышенную активность как в создании 
или обновлении своих резюме на он-
лайн-платформе, так и в получении 
приглашений от работодателей на 
свои резюме, хотя их доля в общем 
числе ищущих работу остается не-
высокой – менее 10%», – отметила 
главный эксперт по рынку труда, 
руководитель направления клиент-
ской эффективности hh.ru Наталья 
Данина.

Вместе с тем лидерство спроса у 
работодателей занимают соискатели 
в возрасте от 19 до 30 лет. На их 

долю приходится 50% от общего чис-
ла вакансий в компаниях республики. 
За два года число предложений о 
работе этой возрастной категории 
выросло на 60%, до более 25 тыс. 
Сотрудники в возрасте от 31 года 
до 40 лет получили более 13,6 тыс. 
приглашений (+90%).

Анастасия ДОНСКОВА

Майкоп вошел в число 
городов России 

с лучшими показателями 
благоустройства 
и озеленения

Майкоп – в лидерах среди рос-
сийских городов по площади парков 
и скверов. Такие данные следуют из 

Индекса качества жизни госкорпора-
ции ВЭБ.РФ.

Доля благоустроенных зеленых 
зон в столице Адыгеи превышает 
80%. Это почти на 20% больше 
среднего показателя по стране. Пока-
зательно, что почти восемь из десяти 
местных жителей считают свой город 
красивым и ухоженным.

Также майкопчане довольны 
чистотой улиц и общественных про-
странств (4,16 балла против 3,36 в 
среднем для городов Индекса). Ухо-
жены в Майкопе и дворовые террито-
рии – горожане оценили эту работу в 
3,76 балла при среднем для городов 
Индекса показателе в 3,3 балла. Обе-
спеченность жильем в Майкопе – 29,6 
кв. м на чел. 

www.kommersant.ru

В указанный период фракция про-
должала выполнение предвыбор-
ной программы избирательного 
объединения «Адыгейское респу-
бликанское отделение политиче-
ской партии КПРФ» на 2021 – 2026 
годы. Ее работа велась по четырем 
основным направлениям: законо-
дательные инициативы депутатов – 
членов фракции; инициирование и 
участие в контрольных парламент-
ских мероприятиях; непосредствен-
ное представление интересов изби-
рателей по их обращениям, письмам, 
заявлениям и жалобам; участие в 
общественно-политической жизни 
партии, республики, страны.

В январе 32-я сессия Госсове-
та-Хасэ РА поддержала по пред-
ложению депутатов фракции, чле-
нов комитета по туризму, экологии 
и  природопользованию Евгения 
Салова, Схатбия Шевоцукова и 
Ирины Викленко проекты феде-
ральных законов «О внесении из-
менений в Федеральный закон «Об 
основах туристской деятельности 
в Российской Федерации» (в части 
уточнения статуса операторов, фор-
мирующих туристский продукт из 
услуг, оказываемых на территории 
дружественных зарубежных стран, 
а также в части размера финансо-
вого обеспечения ответственности 
туроператоров)» и «О внесении из-
менений в Федеральный закон «О 
защите населения и территорий от 
чрезвычайных ситуаций природного 
и техногенного характера» и в статьи 
16 и 18 Федерального закона «О 
пожарной безопасности» (в части 
наделения органов государственной 
власти субъектов Российской Феде-
рации полномочиями по разработке 
и утверждению планов тушения 
ландшафтных (природных) пожаров).

На мартовском заседании ко-
митета по туризму, экологии и при-
родопользованию депутаты – члены 
фракции Евгений Салов, Ирина 
Викленко и Схатбий Шевоцуков 
внесли предложение о принятии 
на очередной, 34-й сессии Госсове-
та-Хасэ РА проекта закона РА «О 
защите населения и территории 
Республики Адыгея от чрезвычай-
ных ситуаций  природного и техно-
генного характера», внесенный в 
порядке законодательной инициа-
тивы  Кабинетом Министров РА в 
целях приведения в соответствие с 
базовым Федеральным законом (в 
части создания резервов финансо-
вых и материальных ресурсов для 
ликвидации чрезвычайных ситуаций 
межмуниципального и регионального 
характера).

22 января  первый секретарь 
рескома, руководитель фракции 
КПРФ  в Госсовете-Хасэ РА Евгений 
Салов провел планерное совещании 
с сотрудниками аппарата рескома по 
текущим вопросам организаторской, 
политической и информационной 
деятельности республиканского 
партотделения в январе – марте 
по основным партийным вертика-
лям: приему в члены КПРФ, сбору 
членских взносов и добровольных 
пожертвований в фонд партии, под-
писке на партийную печать, участию 
в избирательных кампаниях и обще-
ственно-политических мероприятиях 
партии, союзных ей общественных 
объединений и движений.

25 января под председатель-
ством первого секретаря рескома, 
руководителя фракции КПРФ в Гос-
совете-Хасэ РА Евгения Салова в 
Майкопе прошел 21-й совместный 
пленум Комитета и КРК республи-
канского партотделения. Его участ-
ники рассмотрели вопрос о зада-
чах Адыгейского республиканского, 
городских, районных и первичных 
отделений партии по выполнению 
решений 18-го съезда КПРФ (третий 
этап) об участии партии в кампании 
по выборам президента Российской 
Федерации. В работе пленума при-
няли участие и выступили первые 
секретари Майкопского городского и 
Шовгеновского районного комитетов, 
секретари рескома партии, члены ее 
фракции в Парламенте РА Елена Мо-
скаленко и Схатбий Шевоцуков, а 
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в январе – марте 2024 года
также – член Бюро рескома и фракции 
КПРФ в Майкопском городском со-
вете народных депутатов Владимир 
Стасев; первый секретарь Кошехабль-
ского райкома, секретарь рескома, 
руководитель фракции КПРФ в Коше-
хабльском районном Совете народных 
депутатов Схатбий Вороков; первый 
секретарь Майкопского райкома, член 
Бюро рескома, руководитель фракции 
КПРФ в Майкопском районном совете 
народных депутатов Татьяна Безусь-
ко; член рескома, доверенное лицо 
кандидата в президенты Российской 
Федерации от  КПРФ Николая Хари-
тонова Валерий Сороколет. В за-
вершение пленума выступил первый 
секретарь рескома, член ЦК партии 
Евгений Салов.

26 января руководитель фрак-
ции, первый секретарь Адыгейского 
рескома, член ЦК КПРФ Евгений 
Салов принял участие с активом ре-
спубликанского партотделения во все-
российском партсобрании КПРФ. Его 
провел в формате видео-конференц-
связи председатель ЦК, руководитель 
фракции КПРФ в Государственной 
Думе Федерального Собрания России 
Геннадий Зюганов. Участники собра-
ния рассмотрели актуальные вопросы 
участия КПРФ в кампании по выборам 
президента Российской Федерации в 
марте 2024 года. В собрании приняли 
участие члены фракции КПРФ в Май-
копском городском совете народных 
депутатов: Николай Юрьев, Марина 
Ситникова и Владимир Стасев.

В тот же день председатель пар-
ламентского комитета по туризму, 
экологии и природопользованию Ев-
гений Салов принял участие в ра-
бочей встрече у председателя Гос-
совета-Хасэ Владимира Нарожного 
с начальником Главного управления 
МЧС России по Республике Адыгея 
Сергеем Илющенко и руководителями 
подразделений  ГУ МЧС по вопросам 
совершенствования законодательных 
и иных нормативно-правовых актов, 
регулирующих правоотношения в 
области пожарной безопасности. По 
результатам обсуждения этой экономи-
чески и экологически значимой пробле-
мы Евгений Салов внес предложение 
об обращениях в Государственную 
Думу, Совет Федерации Федерально-
го Собрания России и Федеральное 
Правительство по данному вопросу, 
а также о разработке и внесении в 
Госдуму России в порядке законода-
тельной инициативы Госсовета-Хасэ 
РА проектов федеральных законов 
для разрешения коллизий, возникаю-
щих в правоприменительной практике 
по обеспечению мер пожарной без-
опасности в организациях субъектов 
хозяйственной деятельности.

30 января председатель пар-
ламентского комитета по туризму, 
экологии и природопользованию 
Евгений Салов принял участие в 
семинаре-совещании «Цифровиза-
ция туристской отрасли в Российской 
Федерации», проведенном в формате 
видео-конференц-связи Комитетом 
Совета Федерации Федерального Со-
брания России по конституционному 
законодательству и государственному 
строительству.

31 января председатель пар-
ламентского комитета по туризму, 
экологии и природопользованию Ев-
гений Салов вручил Благодарность 
комитета специалисту 1-й категории 
отдела делопроизводства и работы с 
обращениями граждан аппарата Гос-
совета-Хасэ РА Валентине Цыркуно-
вой за многолетний труд и значитель-
ный личный вклад в организационное 
и информационное обеспечение 
деятельности комитета по туризму, 
экологии и природопользованию. 
Валентина Цыркунова проработала 
в аппарате Госсовета-Хасэ РА более 
30 лет, ее государственная служба от-
мечена Почетной Грамотой и высшей 
ведомственной наградой Парламента 

республики Почетным знаком «Закон. 
Долг. Честь».

1 февраля депутат Евгений Салов 
и его супруга передали в Майкопский 
казачий отдел Кубанского казачьего 
войска комплекты медицинских масок, 
перчаток, антибактериальных салфе-
ток, бинтов, марли и ваты для госпи-
таля в Запорожской области, а также 
59 упаковок влажных универсальных 
полотенец (по 60 в каждой упаковке) 
для казаков – участников СВО и шоко-
ладные конфеты детям в новом субъ-
екте Российской Федерации. Всего на 
14 тысяч рублей.

9 февраля они передали в Гиа-
гинское районное казачье общество 
Майкопского казачьего отдела пряжу 
на сумму 15 тысяч рублей для изготов-
ления теплых вещей участникам СВО.

В тот же день депутат Евгений 
Салов провел внеочередной прием 
избирательницы Людмилы Тахмазян 
по вопросу порядка приема граждан 
в государственных органах власти 
субъектов Российской Федерации. 
Посетительнице даны необходимые 
разъяснения.

12 февраля депутат Евгений Са-
лов принял участие в работе Консти-
туционного совета Республики Адыгея. 
На его заседании был рассмотрен 
проект конституционного закона о 
поправках в Конституцию Республики 
Адыгея. Проектом предусматривается 
необходимость согласия Парламента 
республики на назначение на должно-
сти не только председателя Кабмина 
РА и заместителей председателя Каб-
мина, но и заместителей председателя 
Кабмина республики – министров 
Республики Адыгея.

Члены Конституционного совета 
рекомендовали Государственному 
Совету-Хасэ Республики Адыгея рас-
смотреть внесенный главой республики 
проект конституционного закона.

13 февраля председатель парла-
ментского комитета по туризму, эколо-
гии и природопользованию Евгений 
Салов принял участие в рабочем 
совещании у председателя Госсове-
та-Хасэ РА Владимира Нарожного о 
подготовке предложений к рассмотре-
нию Комиссией Совета законодателей 
России по аграрно-продовольственной 
политике, природопользованию и эко-
логии вопросов:

1) «О ходе реализации Государ-
ственной программы Российской Фе-
дерации «Комплексное развитие сель-
ских территорий» (в части комплексно-
го развития инфраструктуры сельских 
населенных пунктов);

2) «О мерах по совершенствованию 
оборота, рационального использова-
ния и охраны земель сельскохозяй-
ственного назначения».

По итогам обсуждения депутат 
Евгений Салов внес предложение о 
подготовке проекта федерального за-
кона о внесении изменения в Водный 
кодекс РФ в части регулирования от-
ношений, связанных с добычей и ис-
пользованием общераспространенных 
полезных ископаемых при расчистке 
речных русел. А также предложил 
рассмотреть вопрос о вовлечении ис-
следовательско-селекционного потен-
циала научных учреждений аграрной 
направленности в Республике Адыгея в 
решение стратегической задачи само-
обеспечения семеноводческой отрасли 
России, без импорта из недружествен-
ных стран.

14 февраля председатель парла-
ментского комитета по туризму, эколо-
гии и природопользованию Евгений 
Салов принял участие в работе Пре-
зидиума Госсовета-Хасэ РА. В ходе за-
седания он предложил поддержать   на 
сессии республиканского Парламента 
проекты федеральных законов «О вне-
сении изменений в Федеральный закон 
«Об основах туристской деятельности 
в Российской Федерации», «О внесе-
нии изменений в Федеральный закон 
«О защите населения и территорий от 

чрезвычайных ситуаций природного 
и техногенного характера» и статьи 
16 и18 Федерального закона «О по-
жарной безопасности». А также пред-
ложил внести исправление в проект 
постановления Госсовета-Хасэ РА «О 
внесении изменений в Регламент Госу-
дарственного Совета-Хасэ Республики 
Адыгея», заменив в тексте проекта 
слова «федеративных территорий» на 
«федеральных территорий». По мне-
нию депутата, это исправление носит 
принципиальный характер, поскольку 
исходит из нормативных положений 
Конституции Российской Федерации 
(2020 года) о федеральных террито-
риях. Предложение депутата было 
поддержано участниками заседания 
Президиума Госсовета-Хасэ РА.

18 февраля члены фракции Ев-
гений Салов и Елена Москаленко 
приняли участие в возложении цве-
тов к Вечному огню на Центральном 
мемориале защитникам, павшим за 
нашу Советскую Родину, в связи с 81-й 
годовщиной освобождения Адыгеи от 
немецко-фашистских захватчиков.

19 февраля депутат Евгений 
Салов передал через помощника на 
общественных началах в Гиагинское 
районное казачье общество Майкоп-
ского казачьего отдела 52 упаковки 
влажных универсальных полотенец 
(по 60 в каждой), шерстяную пряжу для 
вязания теплых вещей, полотенца с 
эмблемой «23 февраля – День защит-
ника Отечества», термоноски, майки, 
шоколад «Аленка» и «Бабаевский», 
пастилу «Фруктовую», чай черный и 
зеленый в подарок казакам – участни-
кам СВО ко Дню защитника Отечества. 
Всего на 20,5 тысяч рублей.

20 февраля члены фракции Ев-
гений Салов, Схатбий Шевоцуков, 
Ирина Викленко и Елена Москаленко 
приняли участие в 32-м заседании 
Госсовета-Хасэ РА. По предложению 
парламентского комитета по туриз-
му, экологии и природопользованию 
депутаты поддержали проект закона 
«О внесении изменения в статью 2 
Федерального закона «О проведении 
эксперимента по развитию курорт-
ной инфраструктуры» (в части его 
продления на последующие годы), 
внесенный в порядке законодательной 
инициативы в Государственную Думу 
Федерального Собрания РФ Думой 
Ставропольского края,  и направили 
положительный отзыв на законопроект.

А также поддержали принятие про-
екта постановления Правительства РФ 
«О разработке, рассмотрении, обще-
ственном обсуждении, утверждении, 
корректировке территориальных схем 
в области обращения с отходами про-
изводства и потребления, в том числе 
с твердыми коммунальными отходами, 
а также о требованиях к составу и 
содержанию таких схем и признании 
утратившими силу постановления 
Правительства Российской Федера-
ции от 22 сентября 2018 г. № 1130 
и отдельных положений некоторых 
актов Правительства Российской Фе-
дерации» и проекта постановления 
Правительства РФ «Об утверждении 
правил коммерческого учета объема 
и (или) массы твердых коммунальных 
отходов; признании утратившими 
силу постановления Правительства 
Российской Федерации от 03.06.2016 г. 
№505 и отдельных положений некото-
рых актов Правительства Российской 
Федерации».

22 февраля под председатель-
ством первого секретаря рескома 
КПРФ, руководителя фракции КПРФ 
в Парламенте республики Евгения 
Салова прошло совместное засе-
дание Бюро Комитета и Президиума 
КРК республиканского отделения 
партии. Были рассмотрены вопросы о 
результатах проверки финансово-хо-
зяйственной работы рескома КПРФ за 
2023 год, приеме в ряды партии, пред-
варительные итоги распространения 
агитационных печатных материалов 

кандидата в президенты России от 
КПРФ Николая Харитонова и другие.

В заседании приняли участие и 
выступили члены фракции, секретари 
рескома партии Елена Москаленко и 
Схатбий Шевоцуков, а также члены 
фракции КПРФ в Майкопском город-
ском и Кошехабльском районном со-
ветах народных депутатов, секретари 
рескома партии Николай Юрьев, Ма-
рина Ситникова и Схатбий Вороков.

1 марта депутат Госсовета-Хасэ 
РА, член Союза писателей России 
Евгений Салов провел в станице 
Гиагинской встречу-интервью с кол-
лективом руководителей и сотрудниц 
централизованной библиотечной си-
стемы района. Ответил на многочис-
ленные вопросы участников встречи 
об истоках литературного творчества 
и новых книгах «Перевод с полыни», 
«Золотые камушки Курджипса», «Во-
енный агент наш в Вене». Рассказал 
о результатах депутатской работы в 
Парламенте республики.

2 марта первый секретарь реско-
ма, член ЦК КПРФ Евгений Салов 
принял участие с активом республи-
канского партотделения во всерос-
сийском партийном собрании по во-
просу поддержки кандидата от КПРФ 
в президенты Российской Федерации 
Николая Харитонова. В собрании, 
прошедшем в формате видео-кон-
ференц-связи, участвовали также 
депутаты фракции, секретари рескома 
КПРФ Елена Москаленко и Схат-
бий Шевоцуков; члены партийной 
фракции в Майкопском городском со-
вете народных депутатов, секретари 
рескома Николай Юрьев и Марина 
Ситникова, член Бюро рескома КПРФ 
Владимир Стасев.

5 марта председатель парла-
ментского комитета по туризму, эко-
логии и природопользованию Евгений 
Салов провел внеочередной прием 
директора Института региональных 
биологических исследований Вале-
рия Бриниха по вопросу разработки 
проектов законов «О внесении изме-
нений в Закон Республики Адыгея «О 
регулировании отдельных вопросов 
в сфере создания и обеспечения 
охраны особо охраняемых природ-
ных территорий республиканского 
и местного значения» и «Об охране 
зеленого фонда населенных пунктов 
на территории Республики Адыгея».

6 марта депутат Евгений Салов 
передал в Майкопский казачий отдел 
Кубанского казачьего войска через 
помощника на общественных началах  
подарки женам и матерям участников 
СВО к Дню 8 марта.

7 марта он передал в Майкопский 
казачий отдел для госпиталя в Запо-
рожской области 70 упаковок влажных 
полотенец (по 60 в каждой) и пять 
килограммов конфет для проходящих 
лечение участников СВО – всего на 11 
тысяч рублей.

Утром того же дня руководитель 
фракции, член ЦК, первый секретарь 
рескома КПРФ Евгений Салов тепло 
поздравил сотрудниц аппарата респу-
бликанского отделения партии с Днем 
8 марта, пожелал им личного счастья, 
здоровья, благополучия, поблагода-
рил за безупречную работу по обеспе-
чению политической, организаторской 
и идеологической деятельности ре-
скома КПРФ в интересах избирателей, 
всего населения республики.

В тот же день он во главе делега-
ции рескома партии принял участие в 
похоронах участника боевых действий 
против международных террористов 
на Северном Кавказе Игоря Кузьми-
на, сына члена рескома, секретаря 
Гиагинского райкома КПРФ Алексан-
дра Кузьмина.

В составе делегации были вто-
рой секретарь рескома Константин 
Скороход, секретари рескома Схат-
бий Шевоцуков и Николай Юрьев, 
председатель КРК республиканского 
отделения КПРФ Владимир Кущ.

11 марта поступил ответ мини-
стра финансов РА Виктора Орлова 
на обращение депутата Евгения 
Салова о выделении дополнитель-
ных бюджетных ассигнований в 
размере 200 тысяч рублей (к пред-
усмотренным ранее 300 тыс. рублей) 
на оказание финансовой поддержки 
Региональному отделению ДОСААФ 
России РА в подготовке допризывной 
молодежи по востребованным в на-
стоящее время военно-техническим 
специальностям.

12 марта члены фракции Евге-
ний Салов, Схатбий Шевоцуков, 
Ирина Викленко и Елена Моска-
ленко приняли участие в работе 33-й 
сессии Госсовета-Хасэ РА. На ней 
был заслушан отчет главы республи-
ки Мурата Кумпилова о результатах 
работы Кабинета министров РА за 
2023 год.

19 марта депутат Евгений 
Салов провел внеочередной прием 
избирателя, участника ликвидации 
последствий Чернобыльской ка-
тастрофы Анатолия Зарипова из 
ст. Ханской по вопросу назначения 
ему пенсии по инвалидности вслед-
ствие катастрофы на ЧАЭС, напра-
вив запрос в интересах заявителя 
в отделение Фонда пенсионного 
и социального страхования РФ по 
Республике Адыгея.

21 марта председатель пар-
ламентского комитета по туризму, 
экологии и природопользованию 
Евгений Салов принял участие в за-
седании Президиума Госсовета-Хасэ 
РА, где были рассмотрены проекты 
законов и постановлений к очеред-
ному, 34-ому заседанию Парламента 
республики.

В тот же день под председатель-
ством первого секретаря рескома 
партии, руководителя депутатской 
фракции в Госсовете-Хасэ РА Евге-
ния Салова в Майкопе прошло засе-
дание Бюро рескома КПРФ. На нем 
были рассмотрены итоги голосова-
ния по выборам президента России 
на территории Республики Адыгея. 
Отмечена массовая народная под-
держка действующего президента 
страны, Верховного главнокоман-
дующего Вооруженными силами 
России Владимира Путина, а также 
достойный результат, полученный 
на выборах кандидатом от КПРФ 
Николаем Харитоновым, занявшим 
второе место по итогам избиратель-
ной гонки. В обсуждении вопроса 
приняли участие секретари рескома, 
члены фракции в республиканском 
Парламенте Елена Москаленко 
и Схатбий Шевоцуков, а также – 
секретарь рескома, член фракции 
КПРФ в Совете народных депутатов 
г. Майкопа Марина Ситникова и 
секретарь рескома, руководитель 
партийной фракции в Совете на-
родных депутатов Кошехабльского 
района Схатбий Вороков. В завер-
шение обсуждения выступил первый 
секретарь рескома, член ЦК КПРФ 
Евгений Салов.

25 марта члены фракции Евге-
ний Салов, Ирина Викленко, Елена 
Москаленко и Схатбий Шевоцуков 
приняли участие в работе 34-й сес-
сии Госсовета-Хасэ РА.

26 марта депутат Евгений 
Салов направил обращение пред-
седателю Кабинета министров РА 
Анзауру Керашеву по вопросу 
включения строительства объектов 
водоснабжения в поселке Новом 
Гиагинского района в федеральный 
проект «Чистая вода» на 2025 год. 
Как следует из Послания президента 
России Федеральному Собранию 
29 февраля, проект «Чистая вода» 
продлевается на последующие за 
2024-м годы.

28 марта руководитель фрак-
ции, член Наблюдательного совета 
Регионального отделения ДОСААФ 
России РА Евгений Салов при-
нял участие в пленуме Правления 
РО ДОСААФ России Республики 
Адыгея, обсудившим вопрос «Об 
итогах работы Регионального отде-
ления ДОСААФ России РА за 2023 
год и задачах на 2024 год».

Пресс-служба рескома КПРФ
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Индекс ПА 116

Цена свободная

Проблемы

Точка зрения

В Госдуме обеспокоились 
большим количеством 
работавших в «Крокусе» 

подростков
Депутат Госдумы Нина Оста-

нина предложила Минтруду разре-
шить работу несовершеннолетним 
только во время каникул. Она об-
ратила внимание на этот вопрос 
из-за большого числа школьников, 
которые работали в «Крокус Сити 
Холле» во время теракта.

Парламентарий Госдумы Нина 
Останина направила запрос главе 
Минтруда Антону Котякову с ини-
циативой позволить подросткам, 
не достигшим 16-летнего возраста, 
работать только в период школьных 
каникул. Депутат обратила внима-
ние, что среди сотрудников «Крокус 
Сити Холла» было много детей, и 
это выяснилось после теракта 22 
марта. В частности, несовершен-
нолетние сотрудники работали в 
гардеробах и помогали выводить 
зрителей во время нападения 
террористов. Как заметила Оста-
нина, по ее информации, там было 
около сотни подростков – это, по 
мнению депутата, очень большое 
количество. Она указала, что труд 
подростков должен быть урегули-
рован в плане безопасности и про-
должительности рабочего времени.

Помимо этого, Останина по-
просила министра отчитаться о 
количестве несовершеннолетних, 
работающих по трудовому до-
говору.

Источник: https://versia.ru

ДЕТИ ДОЛЖНЫ УЧИТЬСЯ
Конфедерация труда России, Общероссийское объеди-

нение Независимых профессиональных союзов, выступает 
против попыток введения детского труда.

Все чаще государственные 
умы в России обращаются к идее 
использования детского труда. 
Летом прошлого года Госдума 
приняла закон, разрешающий 
привлекать школьников старше 
14 лет к обязательному физиче-
скому труду. Решение объясня-
лось необходимостью развития 
коллективизма и общественной 
полезности.

Вице-президент Конфедера-
ции труда России Олег Шеин на 
сайте КТР рассказывает об исто-
рии вопроса. В 1884 году в России 
был введен запрет на работу 
детей до 12 лет, а для подростков, 
не достигших 15-летнего возрас-
та, запрещались ночные смены, 
вредный труд в воскресенье, а сам 
рабочий день ограничивался 8 ча-
сами. Но закон распространялся 
только на предприятия с высокой 
степенью механизации, которых 
в империи было немного. Затем 
правительство и вовсе пришло к 
выводу, что поторопилось с пра-
вами детей: в 1890 году рабочий 
день для малолетних был увели-
чен до девяти часов и ряде от-
раслей разрешены ночные смены. 
Сами ночные смены считались с 

10 вечера до 4 утра. В 1897 году в 
рамках «усовершенствования» за-
конодательства рабочий день был 
«ограничен» уже десятью часами, 
причем с правом хозяев прибегать к 
сверхурочным. Фактически особые 
права малолетних работников были 
отменены.

Революция радикально все 
изменила. Первый советский Тру-
довой кодекс приняли уже в 1922 
году. Это и для нашего времени 
необычайно прогрессивное зако-
нодательство, настоящий прорыв 
вперед. Запрещался труд моложе 
16 лет. Наркомтруд совместно с 
ВЦСПС был вправе разработать 
инструкцию о поступлении на ра-
боту с 14 лет, но каждое такое со-
бытие должно было разрешаться 
инспектором труда и относилось 
к числу «исключительных случа-
ев». Вводилась равная оплата со 
взрослыми, а государственные 
инспекторы могли требовать до-
срочного расторжения договора, 
если работа угрожала здоровью 
ребенка. Рабочий день при этом не 
мог превышать 6 часов, а для под-
ростков в возрасте 14–16 лет – че-
тырех часов. Исключались сверх-
урочные. Запрещались ночные 

смены. Предоставлялся двойной 
отпуск. Запрещался труд в особо 
тяжких и вредных производствах 
и в подземных условиях.

Причиной таких ограничений, 
как считает Шеин, было не только 
то, что главной задачей СССР 
были индустриальные преобразо-
вания, что требовало культурной 
революции всеобщего образова-
ния. Война, конечно, многое из-
менила. Все лица старше 16 лет 
подлежали обязательной трудовой 
мобилизации, от которой могла ос-
вободить только фабричная учеба. 
Восстановление трудовых прав 
подростков произошло в 1956 году. 
Более того, хрущевское прави-
тельство повысило минимальный 
возраст, разрешавший доступ к 
работе, до 15 лет. В 1972 году был 
введен обязательный медосмотр. 
Отпуск предоставлялся летом. 
Увольнение допускалось лишь с 
согласия комиссии по делам не-
совершеннолетних.

– Уничтожение советского 
трудового права в 2001 году от-
разилось и на правах подростков. 
Теперь им платили зарплату как 
обычным работникам, то есть 
при сокращенной рабочей неделе 
они получали меньше денег, чем 
полноценно трудившиеся взрос-
лые. Исчезли и летние отпуска. 
В 2023 году возрастная планка 

трудоустройства была снижена 
до 14 лет. Фактически страна 
оказалась отброшена назад на 
70 лет. И государственные дея-
тели полны новых инициатив, – 
рассказывает Шеин.

По его мнению, идеи использо-
вания детского труда возникли из 
проблем в российской экономике: 
отличаясь низкой степенью техно-
логичности, она требует привлече-
ния большой человеческой силы. 
Вице-президент Конфедерации 
труда России считает, что нужно 
не расширять зону детского труда: 
такая практика ударит по образо-
ванию и подготовке кадров:

– Нужно повышать зарплату 
в производстве, чтобы людям 
было выгодно идти в реальный 
сектор экономики. Нужно вдвое 
увеличить финансирование об-
разования, в том числе проф-
образования, доведя общие рас-
ходы до 7% ВВП. Нужно прини-
мать программы переобучения 
работников на протяжении всей 
жизни, чтобы люди осваивали 
новые знания и обретали навык 
восприятия этого нового. Нужно 
вкладывать бюджетные сред-
ства в науку. В общем, нужно 
делать и то, что делал Совет-
ский Союз, а не воспроизводить 
то, что делала царская Россия. 
Хотя последнее проще и удобнее 
для имущих кругов, управляющих 
страной, – говорит Олег Шеин. 

По материалам КТР

КОСМОС И КОСМИЗМ, 
или Наша национальная идея

12 апреля – важнейшая дата для каждого русского человека. Дата то 
теряющая, то вновь приобретающая значение и актуальность. 12 апреля 
1961 года – тот великий день, когда человек покорил космос. И это был 
русский, советский человек. Точнее, я бы так сказал: русские, советские 
люди. Ведь славить мы должны не только Юрия Гагарина, Сергея Королё-
ва, но и, например, Алексея Исаева, Марка Галлая, всех, кто участвовал 
в запуске космического аппарата «Восток-1» на околоземную орбиту.

А дальше? Дальше была великая исто-
рия. Гагарин сказал своё знаменитое «По-
ехали!» – и мир застыл в ожидании, и мир 
узрел величие Русской цивилизации. Пусть 
вам не кажутся мои слова пафосными – на-
оборот, они не дотягивают до величия того 
момента. Две вершины СССР – победа в 
войне 9 мая 1945 года и запуск человека в 
космос 12 апреля 1961 года.

То, что первым в космосе оказался рус-
ский человек, – абсолютно естественно и 
логично; это вытекало из хода всей русской 
истории. Сама идея покорения космоса – 
исследования и познания космоса, так 
правильнее, – подлинно русская. Вот вам, 
к примеру, одна любопытная параллель. 
Фамилия первого космонавта – Гагарин. 
И такой же была настоящая фамилия рус-
ского мыслителя Николая Фёдорова – и 
именно он одним из первых заговорил о 
полётах в космос.

Сейчас нам видится это чем-то есте-
ственным, чуть ли не обыденным. Мы регу-
лярно читаем о том, как дела у Илона Маска. 
Или новости о том, как высадилась на Луну 
Индия. Та самая Индия, которая во времена 
Гагарина жила в нищете и боролась за не-
зависимость – при поддержке СССР, кстати. 
Когда же о полётах в космос говорил другой 
Гагарин (он же Фёдоров), то человечество, 
в принципе, не помышляло о них.

Однако тем русский человек и отлича-
ется от остальных: он ставит перед собой 
задачи космические – и решает их. Да, у нас 
нет порядка в клозетах, но ракеты бороздят 
космос. Парадокс? Как есть. И опять же 

неслучайно, что в России сформировалось 
столь уникальное философское течение, 
направление, как русский космизм. Ничего 
похожего нет и априори не могло быть ни в 
одной стране мира. И о русском космизме я 
бы хотел сказать отдельно.

Термин этот, как считается, ввёл в обиход 
философ Фёдор Гиренок, человек неприми-
римый, почвеннических взглядов, склонный 
винить учёных и мыслителей в том, что они 
не ставят перед собой фундаментальных 
задач. А вот русский космизм, наоборот, 
вырос из мечтаний русских мыслителей о 
том, что случится, когда человек вырвется 
за пределы земной орбиты, когда наука и 
прогресс помогут ему по-настоящему со-
вершенствоваться – морально, ментально, 
интеллектуально. В этом русский космизм, 
как и русская, советская фантастика принци-
пиально отличается от фантастики западной, 
апокалиптичной и пессимистичной.

Да, русский космизм тоже питался иде-
ями о конце света, но в первую очередь в 
контексте его преодоления и воцарения 
справедливости. Одним из первых космистов 
был тот самый Николай Фёдоров, помимо 
прочего мечтавший о воскресении мёртвых. 
Любопытно, что со временем его мечте, как 
и мечте о полётах в космос, будет суждено 
сбыться – посредством IT-технологий, клони-
рования, генной инженерии, искусственного 
интеллекта человечество на свой манер бу-
дет воскрешать мёртвых.

В качестве видных представителей 
русского космизма нужно назвать столь вы-
дающихся учёных, как Владимир Вернадский 

(разработал и популяризировал теорию 
ноосферы), Александр Чижевский (солнцепо-
клонник и создатель ионизирующей люстры) 
и Константин Циолковский (человек, созда-
вавший проекты летательных аппаратов на 
русской печи при свете керосиновой лампы). 
Без Циолковского, нищего школьного учителя 
из Калуги, не было бы ни Королёва, ни Белки 
и Стрелки, ни «Спутника-1», ни Гагарина, ни 
вообще полётов в космос.

Все они – Циолковский, Вернадский, Чи-
жевский, Фёдоров – были очень странными 
людьми – чудаками, мечтавшими о несбы-
точном, о бесконечно прекрасном и столь 
же бесконечно далёком. Как в той песне: 
«Прекрасное далёко, не будь ко мне жесто-
ко…» Это были мечтатели, чьё сознание не 
замутнилось ни потреблением, ни товарно-
денежными отношениями, ни выгодой, ни 
властью. Они устремляли свои мысли, идеи 
ввысь – и те находили отклик. Да, в основе 
мощнейших летательных аппаратов лежат 
фантазии и чудачество.

Идеи русского космизма во многом насле-
довали советские фантасты: Иван Ефремов, 
Сергей Павлов, братья Стругацкие. Они 
представляли будущее как пространство все-
стороннего развития человека: интеллекта, 
тела, духа, души. Они верили, что в будущем 
народы смогут не только примириться, но и 
работать вместе на общее благо. Они верили 
в то, что человек будет занят не разрушени-
ем, а созиданием – мира, общества, самого 
себя. По сути, произведения советской фан-
тастики становились чем-то вроде идеологи-
ческой программы, основанной не столько на 
литературе, сколько на философии.

Оправдались ли эти мечты? Очевидно, 
что нет. Побеждает скорее иная реальность – 
та, что была представлена западными 
фантастами: реальность Филипа К. Дика, 
например, с его галлюцинаторными мирами, 
тотальной слежкой, искусственным интел-
лектом и роботизацией. Или вот, например, 
«Дюна» Фрэнка Герберта, экранизированная 
сначала Дэвидом Линчем и совсем недавно 
Дени Вильнёвом, – роботов, андроидов здесь 
нет, но нет и оптимизма. Люди передвигаются 
на космолётах, но морально и ментально 
существуют в своего рода Средневековье.

Повторюсь, это два фундаментально 
разных подхода к представлению и пони-
манию будущего – того, что человека уни-
чижает или уничтожает, и того, что человека 
возвышает. На данный момент, очевидно, 
побеждает первая – пессимистичная – 
картина будущего. Однако это не запро-
граммированная победа, не рок судьбы, не 
фаталистическое предначертание, а наш 
собственный выбор. Он начинается с того, 
о чём мы мечтаем. Маленький Костя Циол-
ковский в калужской избе грезил далёкими 
мирами и дирижаблями, преодолевающими 
огромные расстояния. Современные дети 
пишут в блокнотиках: мечтаю о новом айфо-
не, хочу стать блогером или бизнесвумен. 
С этого и начинается смерть.

Это колоссальное столкновение – идей, 
смыслов, ценностей. «Столкновение» – то 
слово, которое характеризует наше суще-
ствование в первую очередь. Самюэль 
Хантингтон писал о столкновении цивили-
заций – и это верно. Однако я бы говорил 
ещё и, может быть, в первую очередь – о 
столкновении систем координат. Когда мы 
находимся на разломе эпох, на фронтовой 
линии столкновения идей и цивилизаций. 
Условно говоря, с одной стороны, есть 
Запад с его концом истории в виде либе-
рально-рыночной модели и принципом 
«дозволено всё». С другой – общество как 
бы традиционное – например, исламское, – 
которое требует возвращения к классиче-
ским основам, но делает это в современной 
постмодернистской манере.

Всё это, собственно, говорит об одном. 
Мир застыл в ожидании новых идей, новых 
устремлений, и Россия традиционно может 
их дать, если захочет. И Русский космизм 
тут является великим подспорьем. Не 
панацеей, не ответом на все вопросы, но 
одной из важнейших составляющих новой 
системы координат, в которых космос дей-
ствительно будет наш. Космос как внешний, 
так и внутренний. Но надо очень так поста-
раться, чтобы произнести своё собственное 
«Поехали!».
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